

Fonds commun INRA/CIRAD
année 2001 - Projet n°2

Transférabilité des modèles de certification des produits agricoles
dans l'agriculture familiale sud-brésilienne

Gérard Desplobins*, Pascal Byé

Ce projet pluri-institutionnel conduit en partenariat¹, s'inscrit dans la continuité des travaux engagés depuis près de dix ans par le groupe INRA-CTESI² à Montpellier sur l'étude des modalités du changement technique dans le secteur productif agricole, notamment dans les situations de transferts Nord-Sud. Après l'impact du transfert de matériel végétal sur l'adaptation des techniques et des savoirs-faire des producteurs familiaux du Sud-brésilien, c'est le transfert beaucoup plus récent sur ce terrain des modèles européens d'organisation des producteurs qui est étudié, notamment la certification des produits agricoles.

En s'exprimant à travers des signes tels qu'AOC, labels ou certificats de conformité, la certification apparaît comme un outil de reconnaissance de la diversité et de la spécificité de l'Agriculture Familiale. Le simple marquage des produits ne suffit cependant pas à assurer la protection des producteurs pour qui la certification-qualification a été conçue. Le transfert Nord-Sud de certains modèles institutionnels et juridiques qui la sous-tendent, nécessite au même titre que les transferts de technologie un travail d'adaptation-appropriation de la part des producteurs eux-mêmes. Ce processus, inscrit dans l'histoire sociale des communautés paysannes concernées, est étudié à travers trois types de production de l'Etat du Santa Catarina, les produits fermiers comme le poulet dit « caipira », les produits de l'Agriculture Biologique et ceux de la vitiviniculture.

Cette étude des processus d'appropriation repose sur une analyse fine de la construction sociale des techniques et des dispositifs de certification formels ou informels. Elle analyse les comportements de chacun des groupes d'acteurs d'une part (consommateurs, individus ou associations, fournisseurs ou producteurs agricoles, transformateurs ou distributeurs de produits agricoles), ainsi que le rôle joué dans ces démarches par les institutions publiques ou privées d'autre part. Outre le caractère inachevé et hétérogène des dispositifs de reconnaissance mis en place dans les secteurs étudiés, elle confirme une tendance croissante à l'exclusion de certains groupes productifs des systèmes de certification institutionnels ainsi qu'à la privatisation des dispositifs de reconnaissance par les opérateurs de la grande distribution.

La version finale de ce rapport fait l'objet de publication d'un ouvrage de synthèse dans les deux langues française et portugaise³. Les résultats concernant la viticulture figurent dans les

* INRA SAE2/UMR MOISA, 2 place Pierre Viala, 34060 Montpellier Cedex 1

¹ Avec d'une part les départements Amis et Tera (équipe Qualiter) du Cirad et le département Développement rural de l'Université Fédérale du Santa Catarina au Brésil

² Etude du Changement Technique et de l'Evolution des Systèmes Industriels, piloté par Pascal Byé coordinateur de ce programme

³ La version française sera éditée courant septembre dans la série « cahiers de Recherche de l'UMR-MOISA » et donnera lieu à sa traduction pour publication au Brésil

Contact : Gérard Desplobins, INRA, desplobins@ensam.inra.fr

actes de deux colloques tenus au Brésil⁴ et en France⁵ et dans une revue internationale⁶. Ceux concernant le poulet « caipira » ont aussi donné lieu à communication⁷. Le partenariat initié par ce programme pourrait trouver son prolongement sur ce terrain avec l'étude des conditions de durabilité des expériences de qualification et leur impact sur l'agriculture locale et le développement territorial. Les résultats de cette première étude participent en effet à démontrer que les mécanismes du marché ne suffisent pas à assurer par eux-mêmes le développement économique et social des producteurs familiaux. Une recherche de références techniques sur les conditions de viabilité et de développement des expériences de qualification des produits s'avère alors nécessaire pour orienter les dispositifs d'action collective et accompagner la construction des politiques publiques, notamment dans le cadre de la récente loi adoptée par l'Etat de Santa Catarina sur la certification.

⁴ Desplobins G., Lima da Silva A. —2002— « Selo de Qualidade, nova estratégia de reconhecimento da vitivinicultura tradicional de Santa Catarina » —Vème Simpósio Panamericano de Investigação e Extensão em Sistemas Agropecuários (IESA) e Vème Encontro da Sociedade Brasileira de Sistemas de Produção (SBSP), 20-23 mai 2002—Florianopolis SC, Brésil

⁵ Desplobins G. —2002— « Des outils de reconnaissance pour les producteurs : le Selo de Qualidade Vihno do Santa Catarina (Brésil) » Colloque sur les Systèmes Agroalimentaires Localisés (SYAL), 16-18 Octobre – Montpellier, France

⁶ Desplobins G. —2004— « La recherche de reconnaissance de la qualité dans la vitiviniculture du Santa Catarina (Brésil) » Revue Agroalimentaria n° 17 – Mérida, Vénézuéla – 19p.

⁷ Henry G., Sautier D., Lindner G. —2003— « Quality certification systems in absence of the state : 'Frango Colonial' labels uptake in Santa Catarina state, Brazil » — Colloque IAMA, Focus Area II.